



U N I V E R S I D A D   D E L  
S U R E S T E

**RESUMEN:**  
**MEDICINA EN EL ANTIGUO**  
**EGIPTO**  
**INTERCULTURALIDAD**

Docente

Dr. Javier Alejandro Ramirez Martinez

Alumno

Angel Bethuel Guzmán Lopez

13 de octubre de 2024

## MEDICINA EN EL ANTIGUO EGIPTO

Se desarrolló en el valle formado por el río Nilo, situado al extremo noreste de África. La medicina occidental tiene sus raíces en el Antiguo Egipto no en Grecia como se tiene creído. La medicina del Antiguo Egipto fue muy apreciada desde los comienzos de la civilización, siendo superior a la practicada mucho tiempo después, inclusive en la Europa Medieval.

### EXISTÍA LA IDEA DE QUE LA ENFERMEDAD IMPLICABA LA OCUPACIÓN DEL CUERPO POR SERES EXTRAÑOS:

- **Set:** Dios de las tinieblas, era considerado culpable de originar las enfermedades y calamidades.
- **Los ujedu:** Que surgían de los aaa, líquidos malignos y pestilentes, y se manifestaban como gusanos.

### DA ORIGEN A:

**Medicina sacerdotal:** Dentro de los templos o cerca de estos se encontraba el área destinada a la enseñanza de la medicina; en algunos casos estaba aparte y se llamaba "per anch o "casa de la vida" Ahí se practicaba la enseñanza, realizada fundamentalmente por médicos reales, ahí mismo se atendían a los pacientes y se elaboraban los medicamentos correspondientes, los estudiantes de medicina eran purificados: se vestían de blanco, se rapaban, y depilaban totalmente, al mismo tiempo, se alimentaban con agua hervida y se les prohibían determinados alimentos.

### EXISTÍAN TRES CATEGORÍAS DE MÉDICOS:

**Médicos-sacerdotes:** Trataban de curar con oraciones, ofrendas a los dioses, sacrificios y penitencias.

**Médicos-magos:** hacia conjuros, exorcismos y actos de hechicería y recomendaba el uso de amuletos como protectores contra los malos espíritus que causaban las enfermedades.

**Médicos Laicos:** aplicaba sus conocimientos empíricos de la medicina de su época, sin elementos mágico-religiosos.

### SURGE EL CULTO A:

- **Rá:** dios del sol y a Isis que representa la luna y es a su vez es consorte de Rá y primera protectora de la vida y la salud. También se rinde culto a los faraones, a quienes se les considera descendientes directos de Rá y sucesores de los dioses.

- **Toth:** Fue uno de los dioses principales y el más popular de la religión, mitología y visión del mundo del Antiguo Egipto, se le representaba con cabeza de ave. Patrono de los médicos, se le invocaba para curar enfermedades.

- **Imothep:** Dios de la medicina, devoción más importante de la medicina mágica. Médico, arquitecto, astrónomo y consejero del rey. De origen plebeyo, a su muerte fue considerado deidad y venerado como tal por todas sus aportaciones. Fundó la medicina egipcia, se le considera primer médico de la historia. Emplea primordialmente métodos empíricos y racionales y uno que otro remedio mágico, autor del papiro de Smith, en el describe alrededor de 200 diagnósticos y tratamientos y 90 términos anatómicos.

### **PAPIROS:**

El papiro es una planta cultivada desde hace milenios en las orillas del río Nilo, que permite ser prensada y secada hasta conseguir un buen soporte de papel para la escritura.

**El Papiro Edwin Smith:** Es de contenido quirúrgico y expone problemas clínicos que siguen un orden de la cabeza a los pies, pero que lamentablemente se interrumpen cuando llegan a la columna vertebral. En 22 páginas, con bastante claridad y muy pocos elementos mágicos, se presentan 48 casos de diagnóstico y tratamiento.

**Papiro Ebers:** fechado hacia 1500 a.C. (más de 20 metros de longitud, es una especie de Enciclopedia Médica para los estudiantes de la época) La larga práctica de observación había permitido descubrir muy pronto la red venosa subcutánea, lo que abrió el camino a una teoría de los conductos (met o metu) que surcaban el cuerpo humano. Se creía que éstos, dispuestos de forma radial, comunicaban los orificios naturales y las extremidades con el corazón, y transportaban gases y fluidos vitales (aire, sangre, bilis, moco, orina, semen) al resto del organismo.

**El séptimo es el papiro de Erman:** (1450-1350), depositado en el Museo de Berlín, un tratado de magia más que de medicina, con invocaciones para lograr un embarazo y partos adecuados, con un recién nacido saludable. Muchos historiadores no lo incluyen en la lista.

Ante los ojos del pueblo, el médico era ante todo un maestro en el arte de curar, que podía curarlo todo, incluso los males de amor. Conscientes de los remedios materiales y espirituales a su alcance, y del carácter de cada dolencia, los médicos egipcios contemplaban tres posibilidades en su diagnóstico: Una enfermedad que yo trataré, en aquellos casos en que se preveía la curación de la persona enferma, una enfermedad contra la que lucharé, es decir, un caso grave en el que el resultado del tratamiento se adivinaba incierto, y

una enfermedad con la que nada se puede hacer, en el caso de un desenlace fatal.

Para el Faraón había médicos para todas las partes del cuerpo, para el espíritu, para las mujeres, los hombres, los niños, e incluso los había según la estación del año.

## **PRACTICAS POR COSTUMBRES**

En el antiguo Egipto, se practicaban diversas costumbres y remedios para poder aliviar dolores y mantener la salud.

Estos ejemplos son algunas de las costumbres que se hacían:

### **Uso de plantas medicinales:**

**Aloe Vera:** Utilizado para tratar quemaduras y heridas.

**Ajo:** Considerado un potente remedio para mejorar la circulación y fortalecer el sistema inmunológico.

**Cilantro:** Empleado para aliviar problemas digestivos.

**Cúrcuma:** Utilizada por sus propiedades antiinflamatorias.

### **Ungüentos y aceites:**

Los egipcios preparaban ungüentos y aceites con hierbas y grasas animales para aliviar dolores musculares, problemas de la piel y heridas.

### **Baños y purificaciones:**

El agua era un elemento purificador, por lo que los baños, especialmente en el río Nilo, eran considerados importantes para la salud. Además, se practicaban rituales de purificación con agua y sal.

### **Magia y amuletos:**

Los egipcios creían en la magia y utilizaban amuletos para protegerse de enfermedades. Se pensaba que ciertas palabras y símbolos tenían el poder de alejar el mal y sanar.

### **Dietas especiales:**

Para aliviar ciertos males, los egipcios seguían dietas específicas, limitando o aumentando el consumo de determinados alimentos. Por ejemplo, el consumo de miel se recomendaba para tratar infecciones debido a sus propiedades antibacterianas.

## **BIBLIOGRAFÍA.**

- Asimov I. (1988). Historia de los egipcios. Dorian Press. Baltimore
- Rev. Chile. 2016. vol.33 no.6:

[https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0716-10182016000600011](https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0716-10182016000600011)

- Mark J. (2017). Medicina Egipcia. Artículo web:

<https://www.worldhistory.org/trans/es/1-15697/medicina-egipcia/>